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Основная профессия
Николай РЫЖКОВ

После окончания института в 1963 
году я вернулся домой и стал работать 
в районном объединении «Сельхозтех
ника» (МТС). Так как в институте пять 
лет был в сборной команде по лыжам, 
то, естественно, возникло желание 
иметь такую же команду в коллективе. 
Тропин Сергей был в составе 
этой команды с первого дня.
Сначала мы выиграли район
ные соревнования, а через год 
наша команда была первой на 
областных соревнованиях 
среди сельских коллективов, 
выиграли зональные Россий
ские соревнования в г. Ярос
лавле. Финал проходил- в 
Уральских горах в г. Пермь.
Там мы были третьими во 
всероссийских соревновани-

по лыжным гонкам среди 
сельских коллективов. Сер
гей тогда прошел очень хорошую шко
лу и уже с лыжами с тех пор не расста
вался. Работая в «Сельхозтехнике», 
Сергей приобрел ряд смежных специ
альностей: токарь 5 разряда (мастер по 
металлообработке), слесарь по ремон
ту автотракторной техники, электро
сварщик, тракторист, шофер. Чтобы 
иметь возможность регулярно трени
роваться и входить в сборную команду 
области по лыжным гонкам, Сергей 
стал работать на бензовозе и рабочий 
день он строил так, чтобы рано утром 
быть на К-Городецкой нефтебазе, ус
петь сделать два рейса, а к двум часам 
быть свободным и приступить к трени
ровке. Кроме того с этой работы легче 
решался вопрос с освобождением его 
на тренировочные сборы и соревнова
ния. В каждом деле он был мастер, но 
основной профессией для него стала 
профессия тренера... Мне вспомина
ются слова преподавателя физкульту
ры в институте Орлова Евгения Степа
новича (тренера сборной института по 
лыжным гонкам), который не раз гово
рил нам, что наряду с дипломом вы по
лучаете еще одну профессию - трене
ра. Жизнь бывает сложной, и не извес
тно, которая из них будет основной. 
Так вот передал я Сергею тогда основ
ную профессию - профессию тренера. 
Сам я начал выступать в пионерских 
школьных соревнованиях. В Никольс
ком районе пионерские школьные со

ревнования по лыжным гонкам всегда 
были массовыми. Старт проходил в го
родском саду, поэтому недостатка в бо
лельщиках не было. Победителей зна
ли и в школе, и в районе, ими горди
лись все ребята. Так вот, меня не поки
дала мысль научить школьников пра
вильно, технично и быстро бегать на 
лыжах. Ребят, желающих овладеть

этим видом спорта, нашел в Доме пио
неров. Группа подобралась очень хо
рошая. Отношение ребят к занятиям 
было очень серьезное. Но в то время 
меня перевели по службе на должность 
главного инженера «Сельхозтехники», 
и естественно возникли проблемы со 
временем для занятий с ребятами в 
лыжной секции. Нужно было передать 
ребят в надежные руки, и я остановил 
свой выбор на Сергее. Как жизнь пока
зала - не ошибся. Мы с ним составили 
план тренировок на осенне-зимний 
сезон и в дальнейшем вместе обгова
ривали все возникшие трудности и на
ходили нужное решение. В результате 
удалось найти подход к ребятам, подо
брать оптимальные нагрузки. Появи
лись и спортивные результаты. На об
ластных соревнованиях наши юные 
лыжники стали занимать призовые ме
ста. Они оставляли позади соперников 
из других районов, в которых уже ра
ботали детско-юношеские спортивные 
школы. Сам Сергей продолжал усилен
но тренироваться, постоянно входил в 
сборную областную команду по лыжам 
и работал шофером на бензовозе. А 
занятия в лыжной секции в Доме пио
неров - это была общественная рабо
та. Благодаря его усилиям Никольские 
лыжники стали постоянно пополнять 
состав сборной области. Это - Таня 
Новинская, Надя Тропина, Валя Пес
товская, Плотников Александр, Сурин

Александр, Пьянков Николай и другие. 
Вот тогда председатель облепорткоми- 
тета ДСО «Урожай» и решил открыть 
в Никольскс ДЮСШ и рекомендовал 
назначить директором Тропина Сергея 
Петровича. Но руководство района 
отказало, мотивируя тем, что он не 
имеет специального образования. Ди
ректором ДЮСШ в 1976 году назначи
ли Воликова Валерия Геннадьевича, 
который также раньше выступал за 
сборную «Сельхозтехники».

В 1977 году школу возглавил Сер
гей Петрович. А когда в район 
после окончания Ленинградского 
института физкультуры верну
лась Татьяна Новинская (Ахато
ва), то руководство школой по 
просьбе Тропина передали Ахато
вым. Альбине тогда было 3-4 го
дика и первые шаги на лыжах она 
сделала в нашей школе. Нужно от
метить, что Таня начала занятия 
лыжным спортом в той лыжной 
секции при Доме пионеров. Воз
главляли спортивную школу они 
два с половиной года, но потом ре
шили уехать из района из-за отсут

ствия перспективы. Руководство 
спортивной школой передали Алексан
дру Семеновичу Фофанову, но пози
ции, завоеванные раньше школой на 
областных соревнованиях, стали поти
хоньку затухать. И тогда вновь стал 
вопрос о директоре. Николай Проко
пьевич Белобров, председатель облас
тного совета ДСО «Урожай», настоял, 
чтобы директором вновь стал Тропин.

«Иначе я отдам ему школу в Бело- 
зерске, где уже несколько месяцев дер
жали для него квартиру». И вот с 1984 
года по настоящее время Сергей Пет
рович Тропин вновь директор ДЮСШ. 
Его воспитанники постоянно пополня
ли сборную команду. Подготовлено 
школой мастеров спорта СССР 4 чело
века и 2 мастера спорта России. Канди
датов в мастера спорта - 15, спортсме
нов 1 разряда 252 человека, чемпионов 
области по зимним видам спорта 42 
человека, из них 2 чемпиона РФ по 
лыжным гонкам - это Плотников Алек
сандр и Сурин Александр, и призер 
России по биатлону З.А. Быстрова 
(Шиловская).

Я желаю всему коллективу Николь
ской ДЮСШ, несмотря на слабую ма
териальную базу школы, дальнейших 
успехов в подготовке нашей талантли
вой молодежи: достичь юным спорт
сменам вершин мастерства, как это сде
лала Альбина Ахатова.

Фото из архива автора.


